

Monsieur J.-B. Meilleur avait déjà fait la même réflexion dans son: *Mémorial de l'éducation*.(1) "Les Récollets ou Franciscains, qui furent les premiers missionnaires en Canada, y furent aussi les premiers instituteurs."

Un collaborateur à la *Revue Canadienne* de 1874, a écrit dans cette revue cette phrase enthousiaste: "Le nom des Récollets doit nous être plus cher, à nous, peuple canadien, qu'à aucun autre peuple de la terre. Les Récollets ont été nos premiers missionnaires et nos premiers instituteurs, double et impérissable titre à notre amour et à notre reconnaissance".(2)

\* \* \*

Les quatre premiers missionnaires du Canada, les Pères Denys Jamet, Jean Dolbeau, Joseph Le Caron et le Frère Pacifique Duplessis, arrivèrent au Canada en 1615. Leurs premiers soins furent de donner aux colons les secours religieux et de prendre contact avec les Sauvages du pays pour préparer leur évangélisation et travailler à leur civilisation.

Dès l'année suivante, il est question d'enseignement dans les annales de la mission canadienne. D'après Leclercq, lorsque les Pères Jamet et Le Caron repassèrent en France, en juillet 1616, pour promouvoir les intérêts de la mission, ils laissèrent la colonie au soin du Père Dolbeau et au zèle du Frère Duplessis qui avait déjà fait de réels progrès dans "l'instruction des barbares".(3) L'année suivante, 1617, le Frère Pacifique Duplessis alla continuer aux Trois-Rivières son rôle d'instituteur et d'apôtre.

Durant l'hiver de 1618-1619, le Père Joseph Le Caron enseigna aux Montagnais de Tadoussac, avec les éléments des vérités chrétiennes, l'écriture et la langue françaises. Nous avons à ce sujet son propre témoignage. Écrivant au Père Provincial de St. Denys, ce vaillant missionnaire, si attaché et si dévoué aux missions canadiennes, lui dit: "J'ai montré l'alphabet à quelques-uns qui commencent assez bien à lire et à écrire. Monsieur Houel vous pourra faire voir un exemple que je lui ai envoyé. C'est ainsi que je me suis occupé à tenir école ouverte dans notre maison de Tadoussac afin d'y attirer les Sauvages et les rendre sociables avec nous pour les accoutumer à nos façons de vivre".(4)

Appuyé sur ce qui précède, Monsieur l'abbé Auguste Gosselin a pu écrire: "C'est le Père Joseph Le Caron qui a été le premier maître d'école au Canada."(5)

L'histoire des Récollets au Canada de 1615 à 1629 nous fournit encore d'autres preuves sur le zèle de nos premiers missionnaires à promouvoir l'instruction et l'éducation des indigènes du pays, non seulement à Tadoussac, à Québec, aux Trois-Rivières, mais encore au pays des Hurons.

(1) 2ème Edition, Québec, 1876, p. 17.

(2) *Revue Canadienne*, Vol. XI, 1874, p. 435.

(3) Leclercq, 1er Établissement de la foi, I. p. 101.

(4) *Ibid*, p. 134.

(5) *La mission du Canada avant Monseigneur de Laval*, p. 21.